

á los metales llamados preciosos; la plata principalmente y el oro. En la actualidad hay muchas empresas de gran importancia que se dedican á la explotación de otros metales. El cobre se va descubriendo en nuevas regiones y aumenta su explotación, así como la del plomo. El antimonio se beneficia recientemente y el hierro fija ya la atención de los capitalistas, para hacerlo objeto de más activa explotación; notándose también aumento en la extracción del mercurio, el azufre, el carbón de piedra, los onix, los mármoles y los ópalos.

El número de títulos de propiedades mineras expedidos en el período á que se refiere este Informe, llegó á mil trescientos tres, amparando trece mil novecientas setenta y tres pertenencias de una hectárea. No obstante la caducidad en que han incurrido muchos concesionarios, había, al finalizar el año natural último, nueve mil quinientas noventa y cuatro propiedades mineras, con noventa y un mil quinientas noventa y una pertenencias de una hectárea que pagan el impuesto minero.

El Instituto Geológico terminó, entre otros trabajos que se exhibirán en la Exposición de París y que han de contribuir mucho al desarrollo de la industria minera, el corte geológico entre Acapulco y Veracruz; abrazando las operaciones topográficas la extensión superficial de mil doscientos cincuenta kilómetros cuadrados. Los estudios geológicos se extendieron á dos mil ochocientos ochenta.

Durante el mismo período se han reducido á propiedad particular doscientas cuarenta y un mil hectáreas de terrenos del dominio nacional, por adjudicaciones en virtud de denuncia por ventas á particulares y á colonos, por cesiones gratuitas á labradores pobres y por fraccionamiento y reparto de ejidos.

En el ramo de colonización hay que mencionar la entrada en la República de trescientos ochenta colonos de nacionalidad rusa, los cuales se han establecido, por ahora, en terrenos de propiedad particular, en el Estado de Chiapas; habiéndoles otorgado el Gobierno las franquicias de la ley mediante la respectiva concesión, así como una extensión de terrenos nacionales en el mismo Estado. Es probable que allí se establezcan nuevas familias de esa nacionalidad.

No obstante la sublevación de los yaquis en Sonora, las colonias fundadas por el Gobierno para ellos continúan existiendo pobladas por los aborígenes de la misma tribu que no se rebelaron y por otros colonos. A todos sigue ayudando el Gobierno con los recursos pecuniarios indispensables, de que disfrutaron ampliamente los indios sublevados.

Terminados en la República los trabajos preparatorios para la concurrencia de México á la Exposición Universal de París, desde el mes de Diciembre comenzó la remisión de los bultos que contienen el contingente de los expositores y quedó terminada en los primeros días de Marzo; habiendo también salido ya del país las personas que han de formar la comisión instaladora de nuestro contingente en París. A esta fecha deberá estar concluido el edificio que ha levantado México en aquella capital.

Circuláronse en volúmenes separados correspondientes á los Estados, Distrito Federal y Territorios, los resultados del censo general practicado en Octubre de 1895, debiendo también publicarse, dentro de pocos días, el tomo que contiene el resumen general del censo. Se ha promulgado, al principiar el presente año, un nuevo reglamento de la ley de estadística con las modificaciones que exigía la experiencia. Servirá también ese nuevo reglamento para uniformar los trabajos del próximo censo general que se ha de verificar en Octubre del presente año, y para el cual se han circulado las ins-

trucciones necesarias. Vistos el empeño y la eficacia con que se hacen sus preparativos, hay que esperar de este censo mejores resultados que del anterior.

Con motivo de una disposición del Consejo de Horticultura de California, en la nación vecina, prohibiendo la importación de la naranja de México, dando por razón que contenía un gusano que podía propagarse á la de aquel Estado, se ha emprendido un estudio formal sobre esa plaga, con el fin de buscar los medios para destruirla, y reivindicar el crédito de nuestra naranja en aquellas otras regiones del país, que son las más, en las que no existe ese pernicioso insecto.

En el puerto de Veracruz, el rompe-olas del Nordeste y los malecones I, II y III que se hallaban en construcción en el mes de Septiembre último, han progresado notablemente. Igual adelanto se observa en el dragado que se ejecuta para obtener nueve metros de profundidad en marea media.

La superficie de terraplén, formada detrás de los malecones, durante el período que comprende el presente Informe, es de sesenta y cinco mil metros cuadrados.

Poco falta en Tampico para terminar el edificio aduanal, y se trabaja en la construcción de los cimientos para la planta eléctrica. Se ha celebrado contrato para la reconstrucción del muelle fiscal.

En Coatzacoalcos y Salina Cruz, puertos extremos del Ferrocarril Nacional de Tehuantepec, los contratistas de las obras han comenzado á ejecutar sus trabajos preparatorios. Han sido aprobados los proyectos para el establecimiento de los edificios que servirán en Coatzacoalcos para oficinas y habitaciones de los empleados de dichas obras.

Se terminó la obra de defensa de la "Atalaya" del Carmen, situada en la punta Norte de la Isla.

En el puerto de Mazatlán se prosigue con actividad la construcción del muro de las "Olas-Altas" y de los enrocamientos de la base; haciéndose al mismo tiempo el relleno interior para formar las calles.

En Manzanillo han comenzado á llegar algunos materiales para la construcción de habitaciones de empleados y trabajadores, y están ya para establecerse las vías de servicio que se utilizarán en la formación de los enrocamientos de rompe-olas.

Terminóse el proyecto para el establecimiento del nuevo puerto de Altata, y comenzarán dentro de poco los trabajos correspondientes.

La Comisión Inspectora del Río Nazas, además de hacer el reparto de aguas reglamentarias; vigila la construcción de obras hidráulicas importantes, como son: la Presa del Cuijo y las compuertas de Benavides y del Canal de la Trasquila. Continúa también explorándose la parte alta de la cuenca del río, para el estudio de la mejor distribución de sus aguas.

La sección de costas y ríos de la Comisión Hidrográfica reconoce actualmente la costa de Campeche para estudiar la mejor localización del puerto. Se ha hecho la mejora de varios pasos en el río de Santo Domingo.

La sección del Valle trabaja en la ampliación del Canal de las Animas y en rectificar los ríos de los Remedios y Tlalnepantla. Ha empezado á hacer los trabajos preparatorios para construir un sifón que permita el paso de las aguas del río de la Piedad por debajo del Canal nacional, conjurando por este medio el peligro en que estaban de inundarse la población del mismo nombre y los terrenos cercanos.

Fueron inauguradas, con la solemnidad que el hecho merecía, las obras del Des-



agüe del Valle de México. La situación y demás condiciones de esta cuenca, una vez que en su fondo quedó definitivamente establecida la Metrópoli Mexicana, preocuparon y con justicia á todos sus gobernantes, deseosos de conjurar los peligros de nuevas inundaciones, y de expeler los desechos urbanos lejos del gran Valle, cuyas cordilleras parecían empeñarse en conservarlos. Diversos proyectos, como el de Enrico Martínez, dignos de eternizar la memoria de sus autores, fueron motivo, desde tiempos remotos, para emprender obras de positiva magnitud. Todos, sin embargo, fracasaron, tal vez más que por su deficiencia técnica, por la poca estabilidad y escasos recursos de los Gobiernos que las emprendían. El actual Ejecutivo, desde hace catorce años, pudo auxiliar eficazmente al Ayuntamiento de la capital; y, merced al concurso de una junta especial, inspirada por los mejores y más desinteresados sentimientos, y al de hábiles y caballerosos contratistas é inteligentes empleados, ha dado cima al ideal de tres siglos, salvando á nuestra capital de que la inunden sus próximos lagos y de que la infesten por falta de salida, sus propios desechos. (72)

La Dirección General de Faros continúa trabajando en el establecimiento del alumbrado provisional en la costa é islas orientales de Yucatán, habiéndose ya encendido los faros de "Cayo Norte," "Cabo Catoche" y "Contoy."

"Hoy será encendida la valiza blanca y el faro de "Cayo Lobos."

Celebróse un contrato para el establecimiento de dos servicios combinados de navegación: uno en la costa oriental de Yucatán y otro en el Golfo de México.

En los Palacios Nacional y de Chapultepec, así como en el Bosque, han proseguido con actividad las obras de reparación y ornato.

De Septiembre á la fecha han aumentado en trescientos cuarenta y cinco kilómetros las vías férreas de la República, siéndo las empresas que más han contribuido á este aumento: la de Chihuahua al Pacífico, con ciento cuarenta y un kilómetros; la del Ferrocarril Internacional, con sesenta kilómetros; con veintisiete, la de Xico y San Rafael; con cuarenta y ocho, la del Central en sus líneas de Yurécuaro á Ario, y de la Vega á San Marcos; con veintidós, la del Mineral de Chihuahua; perteneciendo el resto á las demás empresas ferroviarias. Tienen en conjunto hoy todas trece mil setecientos catorce kilómetros, incluyendo en este número ciento noventa y tres kilómetros de ramales particulares que conectan con las líneas federales, y cuatrocientos treinta y dos que pertenecen á los tranvías de los Estados. En el mes de Febrero último, fueron inaugurados los tranvías eléctricos entre México y Tacubaya, y México y Guadalupe. Entre las obras de arte notables ya construidas, se cuenta el puente sobre el río Mexcala, que pertenece al Ferrocarril de México, Cuernavaca y Pacífico.

En la carretera de Tula á Ciudad Victoria, han sido abiertos al tráfico treinta kilómetros; y en la salida para el Valle de Jaumave, se cuentan ya treinta y dos kilómetros entre esta población y Victoria. En el Distrito Federal se han mejorado notablemente las calzadas.

Desde Noviembre, Diciembre y Enero últimos, se puso al servicio público una nueva emisión de timbres; todas las oficinas de Correos fueron autorizadas para hacer el servicio de bultos postales; se inauguró el servicio de giros con los Estados Unidos, y fueron autorizadas todas las administraciones de Correos para la expedición y pago de los mismos y para expedir los del interior hasta por cien pesos. Han sido establecidas diez y seis administraciones locales y noventa agencias; funcionando actualmente mil novecientas cincuenta y seis oficinas. El movimiento general de correspondencias,

ha ido siempre en aumento. Los giros postales interiores han aumentado en un quinientos veinticuatro por ciento respecto á lo que eran de Julio á Diciembre de 1899. Los giros á cargo de los Estados Unidos, en Enero y Febrero últimos, ascendieron á treinta y un mil setecientos setenta y nueve pesos, y á siete mil setecientos ochenta y seis los expedidos á cargo de México. Los productos generales del ramo aumentaron en diez y siete un décimo por ciento respecto al semestre antes indicado; habiendo ascendido á ochocientos noventa y ocho mil doscientos treinta y nueve pesos.

En cuanto al ramo de Telégrafos, me es satisfactorio informar que el movimiento de correspondencia crece constantemente en las líneas; habiendo habido un aumento, sólo en los mensajes del público, calculado en más de un trece por ciento de Septiembre á la fecha. Para aprovechar los medios que aconseja la ciencia moderna y ampliar la capacidad de la red, se ha establecido el sistema de trasmisión telegráfico-telefónica simultánea por unos mismos hilos entre Puebla y Atlixco.

Dos cables sub-fluviales de tres conductores han sido tendidos, uno en el río Papaloápam, entre Tuxtepec y Cosamaloápam, y otro en el de Champotón, entre este punto y Campeche. Los Estados de Sinaloa y Durango han cedido á la Federación la línea de Elota á San Ignacio y San Dimas, que ambos poseían. La red telegráfica ha tenido un aumento de quinientos ochenta y siete kilómetros.

En cuanto al ramo de Hacienda, el Ejecutivo tiene particular satisfacción en manifestaros que los recursos del Erario Federal siguen desarrollándose rápidamente, y que continúa siendo bonancible la marcha de todos los servicios dependientes del mismo departamento.

Durante el primer semestre del presente año fiscal, los ingresos alcanzaron la cifra de treinta y un millones de pesos, superior en más de dos y medio millones á la recaudación de igual período en el ejercicio de 1898 á 99. Este resultado sobrepasa considerablemente las estimaciones del Ejecutivo respecto del aumento de las rentas públicas. Y es tanto más notable y lisonjera esa prueba de las energías crecientes del país, cuanto que ha venido produciéndose en un período relativamente largo, sin que se advierta retroceso ni vacilación en la prosperidad de todos los ramos de la actividad nacional.

Como siempre, las aduanas y el timbre han sido las principales fuentes de aumento en la recaudación. El valor de las importaciones extranjeras llegó, en el semestre, á cincuenta y nueve millones de pesos, y los derechos por ellas recaudados ascendieron á trece y tres cuartos millones; suma que excede en cerca de millón y medio á la que representan los productos de igual período del año próximo pasado. Si bien disminuyó en muy pequeña escala la exportación de artículos nacionales, por haberse retenido en el país mayor cantidad de plata amonedada, proporcionó sin embargo al Fisco, por los derechos que causan los pocos productos cuya exportación está gravada, un ingreso algo mayor que el obtenido en el período precedente. Por último, los derechos que se recaudan mediante estampillas y que forman parte de la renta del Timbre, acusan también un aumento de un millón de pesos en el período de que se trata.

Los satisfactorios resultados obtenidos en materia de recaudación de impuestos, permitirán seguramente al Ejecutivo continuar la política hacendaria que ha venido siguiendo hace algún tiempo, principalmente en estos últimos meses, y que consiste en proponer á las Cámaras, y en adoptar, cuando para ello tiene facultades, las providencias convenientes para el mejoramiento de ciertos servicios públicos que conviene en-